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ПОТРЕБУЕМ
У ГОСУДАРСТВА ОТЧЕТА?

В среде предпринимателей слово «Минфин», кажется, становится 
именем нарицательным, означающим гибель замечательных 
инициатив бизнес-сообщества в сфере переработки 
отходов. Об этих печальных тенденциях мы беседуем 
с А. В. Онищуком, президентом Ассоциации торговых компаний 
и товаропроизводителей электробытовой и компьютерной 
техники РАТЭК и руководителем ассоциации «Система 
коллективной ответственности «Электроника – утилизация».

– Уважаемый Александр Васи-
льевич, производителями элек-
тробытовой и компьютерной тех-
ники полтора года назад в целях 
самостоятельной реализации РОП 
была создана ассоциация «Систе-
ма коллективной ответственно-
сти «Электроника – утилизация». 
Сможет ли она функционировать 
в той новой реальности, которую 
моделирует Минфин РФ?

– Закон № 89-ФЗ сформировал 
такую модель РОП, какая действу-
ет во всех цивилизованных стра-
нах мира, а именно через самосто-
ятельные проекты. Экологический 
сбор во всем мире признан, по 
сути, штрафом, ведь в законе пря-
мо говорится о том, что его упла-
чивает тот, кто не реализовал свою 
ответственность. К сожалению, мы 
видим инициативу Минфина пе-
ревернуть все в другую сторону и 
снять эту ответственность с биз-
неса, заменив ее очередным нало-
гом. Я заявляю следующее: в таком 
случае мы будем требовать от го-
сударства отчетов о достижении 
нормативов утилизации, как се-
годня оно требует их от нас. Мы 
платим, и мы имеем право знать, 
что и сколько вы утилизировали за 
наши деньги.

– Потребовать можно, а вот по-
лучить – вряд ли… Но как вам ка-
жется, самостоятельная реализа-
ция ответственности успела стать 
реальностью в нашей стране или 
ее закрывают как провальный 
проект?

– Благодаря разумному, на наш 
взгляд, регулированию РОП успела 
стать реальностью. Конечно, в по-
следние годы мы постоянно указы-
вали на то, что подзаконные акты 
нуждались в корректировке, в разъ-
яснении… К сожалению, когда мы 
идем новой дорогой, вновь прини-
маемые документы не всегда совер-
шенны и не всегда понятны, зача-
стую они нуждаются в адаптации, но 
это нормальный рабочий процесс, 
и хочется выразить благодарность 
Министерству природных ресурсов 
и экологии за открытость, за готов-
ность всегда работать с бизнес-со-
обществом и совершенствовать нор-
мативные акты. Трудно сосчитать, 
сколько у нас было рабочих встреч 
с ними за эти годы, сколько внесено 
изменений и поправок в норматив-
но-правовые акты.

Видя успешное становление РОП 
в нашей стране, мы и создали ассоци-
ацию «СКО «Электроника – утили-
зация». Это система коллективной 

ответственности, объединяющая 
усилия 14 крупнейших транснаци-
ональных корпораций, которые так 
же, как и во всех европейских и во 
многих других странах мира, вклю-
чая Турцию, поручают специально 
созданной организации обеспече-
ние достижения нормативов утили-
зации.

– И вы все делаете по европей-
ским стандартам?

– Разумеется! Проверки постав-
щиков услуг, внутренний аудит, 
внешний аудит, экологический аудит 
и так далее. Поверьте, что ни одна из 
корпораций – членов ассоциации не 
подпишет ни одной бумаги, если бу-
дут сомнения в правильности или в 
прозрачности каких-то документов. 
Мы не покупаем ни одного кило-
грамма, переработанного «на бума-
ге», мы абсолютно уверены и можем 
гарантировать: все то, за что мы за-
платили, действительно утилизиро-
вано.

– Наверное, такая организа-
ция работы потребовала больших 
 усилий?

– Не только усилий. В ассоциацию 
вложено ни много ни мало 45 млн 
руб. – возможно, для государства 
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это копейки, но для нас это немалые 
средства. И за эти полтора года мы 
организовали переработку 6,3 тыс. т 
отходов электроники.

– Я думаю, что это больше, чем 
вся Российская Федерация перера-
ботала от начала времен…

– Мне кажется, что государство 
ни одной копейки еще не выделило 
на то, чтобы переработать хотя бы 
килограмм электронного лома, а мы 
переработали.

– Это происходит в основном в 
Москве?

– Наши партнеры – не только Мо-
сква и не столько Москва. Москва 
как раз самая последняя стала на-
шим партнером. Наши партнеры – 
это Санкт-Петербург, Волгоград, 
Краснодар, Кузбасс, Поволжье, Урал, 
Дальний Восток. И есть замечатель-
ные предприятия, замечательные 
компании по переработке. Они ста-
новятся с каждым годом еще луч-
ше, потому что наши требования с 
каждым годом увеличиваются. Го-
сударство за нами надзирает очень 
пристально, но мы за своими контр-
агентами – в два раза пристальнее.

– Будем надеяться, что проект 
Минфина не пройдет и ваша ассо-
циация продолжит свою деятель-
ность в 2019 году. Кстати, какие у 
вас планы на этот год?

– В наших планах – удвоение ко-
личества утилизируемых отходов. 
Ведь в 2019 году удваивается нор-
матив. В прошлом году мы должны 
были утилизировать 5 % от количе-
ства товаров, выпущенных на рынок, 
а теперь – уже 10 %. И не нужно гово-
рить: «увеличивается всего на 5 %», 
как некоторые коллеги. Вспомним 
математику: 10 – это два раза по 5, то 
есть вдвое больше. Следовательно, 
потребуется в два раза больше про-
изводственных мощностей для пере-
работки, мы должны будем отобрать 
наших партнеров. И эти партнеры 
тоже станут передовыми, лучшими 
представителями своего бизнеса.

И еще в наступившем году мы пла-
нируем уникальную вещь. Ведь се-
годня в России нет системы сбора 
электроники. А система сбора элек-
троники – это, подчеркнем, не раз-
дельный сбор отходов, это специаль-
ный сбор отходов. В каждом городе 
Европы есть определенное количе-
ство мест, куда люди свозят свои 
старые холодильники, стиральные 
машины, лампочки, батарейки и про-
чее. У нас в стране до сих пор нет ни 
одного такого места, только частные 
инициативы. И вот как раз в тот мо-
мент, когда, как говорится, лед тро-
нулся, Минфин собрался лишить 
нас права заниматься оздоровлени-
ем экологической ситуации в стра-
не и взять на себя ответственность 
за создание в числе прочего и систе-

мы сбора. О’кей! У вас получится, го-
спода?! Не уверен.

– А как вы планируете запустить 
эту систему? 

– Мы с компанией «М.Видео – 
Эльдорадо» – крупнейшим игроком 
на нашем рынке – уже находимся 
на финальной стадии юридической 
подготовки создания системы сбора 
отходов электроники в каждом мага-
зине по всей Российской Федерации. 
Вы как гражданин будете иметь воз-
можность прийти в любой магазин 
торговой сети и безвозмездно оста-
вить там бывшую в употреблении 
электронику. При этом вы не обя-
заны что-то покупать, вас никто не 
будет обременять никакими обяза-
тельствами. Так работает вся Евро-
па, каждая торговая точка является 
пунктом сбора отходов.

– Да это же прорыв!
– Есть и более масштабный план, 

но пока очень дальний, не ранее 
2020 г. Мы хотим в каждом муни-
ципалитете открыть такой же пункт 
сбора. Но если победит Минфин, 
этого не случится.

– Спасибо вам за ваш вдохнов-
ляющий рассказ! Не может быть, 
чтобы государство решило загу-
бить такие инициативы!   

Интервью провела 
Ю. М. Баруздина

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» ЗАПУСКАЕТ РЕСУРС «КРАСНАЯ КНОПКА»

Партпроект «Единой России» «Чистая стра-
на» в первые месяцы этого года планирует за-
пустить ресурсы «Красная кнопка» и «Зеленая 
карта». Сервисы будут показывать актуальную 
экологическую ситуацию в регионах страны.

На «Зеленой карте» россияне смогут  узнать 
о рекультивации полигонов, строительстве 
очистных сооружений и мерах, которые бу-
дут направлены на сохранение водоемов. Как 
отметил координатор партпроекта Владимир 
Бурматов, главная задача ресурса – дать граж-
данам полную информацию об экологическом 
состоянии их регионов. Депутат добавил, что 
за рекультивацией полигонов можно будет на-
блюдать онлайн, так как на территориях бу-
дут работать веб-камеры.

А вот рассказать об экологических про-
блемах россияне смогут на портале «Красная 
кнопка». Ресурс будет собирать информацию 

о загрязнении воздуха, водоемов и о незакон-
ных свалках. Запрос ответственному ведомству 
граждане смогут сформировать через стан-
дартную форму на сайте проекта. Обработкой 
и доставкой заявлений займутся юристы.

«Людям не придется бегать за надзорными 
службами, мы берем это на себя, а они стано-
вятся нашими добровольными помощниками. 
Люди борются за свои права, и важно им в этом 
помогать», – пояснил Владимир Бурматов.

Отметим, что активисты «Чистой страны» 
с начала года запустили мониторинг, кото-
рый покажет, как в регионах стартовала «му-
сорная» реформа. Результаты исследования 
единороссы представят уже в феврале.

Источник: solidwaste.ru

СОБЫТИЯ  ФАКТЫ

news.sarbc.ru


